

DIRECTOR PROPIETARIO  
**LUICIANO CORRAL**  
 OFICINAS Y TALLERES,  
*Carrera Venezuela,*  
 ANTER PLATERIA,  
 Cuadra 6, N° 45-A

# EL TIEMPO

SE PUBLICA  
 todos los días del año  
 EXCEPTO DIAS DE  
 DOMINGOS Y FERIADOS  
 TELÉFONO N° 267  
 Apartado del Correo N° 272

EDICION DE LA TARDE

AÑO III—Número 824

Quito, Republica del Ecuador

Viernes 29 de Julio de 1904

## GRAN HOTEL DE FRANCIA

Está situado en la hermosa plaza Sucre (Santo Domingo) a la entrada del centro de la ciudad. Cuenta con un local a propósito y presta toda comodidad, teniendo la higiene necesaria. El servicio es de lo mejor, pues ha sido renovado por completo; y se ofrece al público europeo y profinitud.

Posee piezas elegantes de diversos precios (pero siempre módicos) y hay baños de chorro y ducha.

**GRAN RESTAURANT.**—Prepáranse comidas a la americana y europea, y también banquetes, previo aviso anticipado. Se admiten pensionistas y se sirve a la carta.

El establecimiento tiene billar y un surtido selecto de licores finos importados directa y exclusivamente para la casa. Especialidad en vinos legítimos franceses. Alumbrado de luz eléctrica.

Se habla español, inglés, francés y alemán. Teléfono N° 379

El propietario  
**ADOLFO KELSCH.**

Quito, 8 de Agosto de 1903—1 año

## Contra la BUBONIC

En la "Ferretaría y Plomería" establecida bajo los riltos de la casa de la señora Valentina Enriquez viuda de Yépez, carrera de Guayaquil [una cuadra antes de la Plazuela del Teatro] acaban de llegar los siguientes artículos:

Excusados de po celana, servicio completo, con válvulas, último modelo, listos para colocarse; los hay de varios sistemas y precios.

Tubería de hierro, el diámetro interno de un  $\frac{1}{4}$  de pulgada inglesa, de  $\frac{1}{2}$  de  $\frac{3}{4}$  de 1 y  $\frac{1}{4}$ , de 1 y  $\frac{1}{2}$ , de 3, de 4, de 5 y de 6 pulgadas.

Estos tubos son adecuados para poner agua en las casas, recibir los desagües de los techos y los excusados.

Bombas de mano para regadío de jardines y para levantar el agua hasta la altura de 40 varas.

Trompas para patos, sistema sifón letrina, de varios diámetros, a precios muy baratos.

Sifones para lavaderos de cocina con tapones de bronce, al ínfimo precio de diez suaves.

Zinc en planchas, de todo número

Libros para contabilidad superior. (Diario, Mayor y Caja) precio baratísimo.

Silleteros de dobles, sistema americano.

Muebles de Viena varias clases, a precios los más bajos de la plaza

Tripes de Bruselas de \$ 3.40 a 2.40 los de 3.40 a 3, y corriente calidad a \$ 1.80.

### ATENCIÓN:

Las personas que deseen librarse de los trabajos de colocación de tubería, excusados &c. pueden entenderse con el señor Miguel Ortiz, quien cuenta con un entendido mecánico para esta clase de trabajos. Al señor Ortiz se le puede ver en la misma "Ferretaría y Plomería", Carrera de Guayaquil N° 95, letra C, una cuadra antes de la Plazuela del Teatro, casa de la Señora Valentina Enriquez viuda de Yépez. Quito, Junio 30 de 1904.—3 m.

### AL RECREO OLIMPO

Desde el Domingo 24 del presente quedó al servicio del público los nuevos departamentos con que he enanchado mi establecimiento de la carrera de Amato "EL RECREO OLIMPO".  
 Cuenta instalaciones para comodidad de los concurrentes, con hermosas galerías, miradores de extensa perspectiva, magníficos pisos para solas de las señoras y de la música, y en general con un servicio lojoso que nada dejará que desear a las personas de buen gusto.  
 Me es grato invitar al público de buen tono de esta capital, que visita mi establecimiento en la condiana de ver satisfecho el gusto más exigente desde que las reformas que he efectuado hacen del RECREO OLIMPO el mejor centro de su clase.  
 Viente, O Morillo

### SIFONES PARA PATIOS

Los hay de todo diámetro y a precios módicos, en la tienda A. N° 95 carrera de Guayaquil, loja los altos de la casa de la Sr. Valentina Enriquez viuda de Yépez. Quito, Junio 30 de 1904.—1 m

### Memorandum

Mes de Julio tiene 31 días y de fiesta y 26 de trabajo

#### FACES DE LA LUNA

Cuarto menguante el... 5  
 Luna nueva... 13  
 Cuarto creciente... 19  
 Luna llena... 27

Calendario Mariano 30 Sábado.— Santos Urto obispo confesor, Abán y Zenón mártir, y Santos Berta y Dniala vírgenes y mártires.

#### SERVICIO DE CORREOS

Del Sur.—Llegan: martes, a las 9 a. m. Jueves y Sábados a las 12 m.

Salen: Lunes y Miércoles, a las 12 m. y Viernes, a las 4 p. m.

Del Norte.—Llegan: Martes y Viernes por la mañana.

Salen: Miércoles y Sábados a las 2 p. m.

Botica de Turno: La "Inglesa" situada en "Las Cuatro esquinas" La "Americana" en la plaza Sucre y "La Farmacia Central" en la plaza del Teatro, todas en la carrera Guayaquil.  
 Farmacia de Turno Sábado: [Pedro Manuel] Quindín a.  
 Médico de turno.—Doctor Lauro. Practicante: Tobias Cardenas

## ABDON CALDERON

POR

Miguel Prado Orrego

[Conclusión.]

Bolívar hizo su entrada triunfal a Quito el día jueves 26 de Junio de 1822; y el primer acto del Libertador, "siempre grande y justiciero", fue honrar la memoria del héroe del Pichincha, poniendo sello de oro a los honores póstumos, con estas disposiciones que se encuentran en una orden d'el día, expedida en Junio de 1822:

Por más diligencias que hemos practicado no nos ha sido posible obtenerla por no encontrarse en los legajos del Archivo de dicho Departamento, según consta en la respuesta que se nos dió. Para que se vea cómo Bolívar supo apreciar el heroico valor de Calderón, reproducimos en seguida los artículos de que consta el ya mencionado Decreto.

1.º Para honrar debidamente la memoria de Calderón, no se nombrará otro Capitán a la primera compañía del batallón "Yaguachi".

2.º En lo sucesivo pasará revista el expresado Calderón como si estuviese vivo; y cuando en las de Comisario sea llamado por su nombre, toda la compañía responderá "murió gloriosamente en Pichincha; pero vive en nuestros corazones".

3.º Al mandar de Calderón se le pagará mensualmente el mismo sueldo de que hubiese disfrutado su hijo en la clase de Capitán, a que fue ascendido después de su muerte, por su extraordinario valor.

Del Decreto Legislativo de 19, de Octubre 1809 que manda levantar en Cuenca una estatua de bronce que represente al Capitán Abdón Calderón, así como del otro Decreto del mismo Poder, de 20 de Octubre de 1903, que ordena se convoque un Concurso literario para conmemorar dignamente el centenario del nacimiento del héroe—niño del Pichincha, podemos decir lo que Larrazabal al hablar del Decreto sobre honores a Bolívar, dado por el Congreso de Colombia reunido en Rosario de Cúcuta en 23 de Julio de 1821. "La columna ática, dice Larrazabal, ha tenido la misma suerte que el monumento de Santa Ana y otros mandados erigir en honor del Libertador. Las atenciones de la guerra, escribe Buzal, las tempestades de la guerra que se agitaron del fondo grande de levedad y de indolencia en el carácter nacional y mucha dosis de ingratitude, hizo que pasados los primeros instantes de alborozo, se olvidaran los triunfos, los triunfadores y los monumentos".

"Acaso nuestros hijos, más felices y virtuosos, satisfarán la deuda de la Patria, honrando las cenizas y la memoria de sus héroes".  
 Para terminar. Estará en lo justo quien por insultar al Azuay dijo "que la jibaría debía comenzar en el Machángara cuencano?" Creemos que no, porque pueblos que producen héroes de la talla de Abdón Calderón, son pueblos virtuosos y dignos; y entre los de esta categoría está Cuenca, la ciudad de los héroes, según la gráfica expresión de un escritor ilustre.

Cuenca no necesita mendigar glorias ajenas: las que ha producido le bastan y le sobran. Aléstele esa gran pleiade de ilustres varones: Solano, Mante, Cueva, Borrero, Crespo Vidal, Matovelle, Aguirre, Ordóñez, Vázquez, Moreno, Arizaga, Cordero, Proaño, Bravo, Hermano Miguel de las E. B. C. C. etc.; Allí está Huancabamba: "el más esclarecido de los emperadores peruanos"; allí el General Ramón Polo, de quien uno de sus biógrafos, dice: "Cuando el César de la edad moderna Napoleón 1.º, trataba de subyugar la España, y aquel noble pueblo luchaba intrépidamente por la causa de su independencia; se veía a un hijo del Azuay a la cabeza de veinte mil hombres, haciendo resonar su voz al lado del tronante estruendo del cañón de Borjaarte. Era el General Ramón Polo que servía a la Metrópoli. Polo en aquella época que fué para Europa de lágrimas y sangre, blanda con gloria la espada de la libertad, y cenía sus sienes con los laureles de Bailén y Talavera"; allí el General Don José Domingo La Mar y Cazañar, a quien el Congreso del Perú nombró Presidente de la República en 1827, ha sido cantado por Olmedo, el primero de nuestros poetas; y Rocca-

fuerte, el primero de nuestros hombres públicos, ha escrito su biografía "Al regresar Bolívar a Lima desde Bolivia, y habiéndole dicho en uno de tantos discursos de felicitación, que él era el hombre llamado para ponerse a la cabeza de la Nación, tomó a Lamar del brazo, le hizo sentar en el sillal y dijo: "Este es señores, el hombre digno de mandar al Perú"; allí, el Teniente Coronel José Salvador Hurtado que combatió en Junín y Ayacucho, en Matara y la Paz y en el Pojete, a las órdenes de Sucre, y que por sus servicios prestados a la causa de la Independencia americana fué declarado "benemérito a la Patria en grado heroico y eminente, condecorado con el escudo de Junín, medalla de Ayacucho, del Libertador, y medalla de los vencedores de Cuzco, lumbia en Tarquí"; y allí los jóvenes José Antonio Alvarado y Reyes y Carlos Felipe Larrea y Arteaga, el primero de 19 años, y el segundo de 17 sucumbiendo gloriosamente en la Batalla de Tarquí, a órdenes del Mariscal de Ayacucho.

Un pueblo que produce héroes como los que dejamos enumerados, merecerá ser contado entre los pueblos salvajes? No, mil veces no. Ese pueblo debe ser un pueblo culto, un pueblo noble; y Cuenca lo es en justicia alguna.

Cuenca, la cuna de Abdón Calderón, llustre por la Libertad, como la llamó Sucre, en ocasión solemne, se congratula con los demás pueblos, sus hermanos, en el Primer Centenario del Nacimiento del Capitán Abdón Calderón, el Héroe—Niño de la famosa batalla de Pichincha.

Que este mal peregrinado escrito sea la preciosa corona de mirto y lauril que ofrendamos al bendito Capitán del "Yaguachi", los entusiastas admiradores de las glorias nacionales, en el día 31 del presente mes.

Quito, a 26 de Julio de 1904.

## Niños, pájaros y plantas

En Buenos Aires, donde se ha destinado ya la costumbre de esperar todo de los Poderes públicos, se ha organizado una nueva sociedad para la protección de los niños, pájaros y plantas.

Los fines que se propone la sociedad son los que consignamos a continuación:

Procurar la mayor si teudencia las escuelas públicas y particular, diurnas y nocturnas, de los niños y de los adultos, auxiliando a los pobres con ropas, libros y útiles.

Desarrollar entre los ni us y los adultos el amor a los árboles, las plantas y los pájaros, las aves y los animales domésticos, estimulando el cultivo de aquel o y el re-peco de uno a otros.

Establecer relaciones estrechas entre la escuela y el hogar, p vincuando la visita con tanto de lo padres y madres a las escuelas, y practicando reuniones sociales en los edificios escolares.

Organizar conferencias populares sobre educación y contribuir a la más sana y popular conmemoración de los aniversarios patrios.

Propender al establecimiento de cursos especiales de enseñanza durante las vacaciones escolares de verano; de plazas de juego al aire libre, de jardines y chacras e colares, de biblioteca para adultos y para niños.

Emulr donaciones privadas en favor de la educación, así como la creación de escuelas populares y la instalación de talleres en las escuelas de varones y de niñas en las niñas.

Coadyuvar a la acción de las autoridades escolares y solicitar su ayuda para los fines de la asociación.

Apoyar y favorecer toda iniciativa en favor de la educación práctica y cívica, es decir, de la que tienda a formar hombres y mujeres útiles y ciudadanos conscientes.

Fundar una escuela de artes y oficios para los niños de cualquier condición social que quieran adquirir e por medio del trabajo manual, siempre honroso y garantido de la independencia material y moral.

La comisión ha acordado celebrar sesión ordinaria los días 14 de cada mes.

# CIGARRILLOS PROGR ESO-elaboracion higienica a vapor

"EL TIEMPO"

QUITO, 29 DE JULIO DE 1904.

## Asamblea Liberal

(COLABORADO)

11

Se ha dicho que los generales Plaza y Alfaro no pueden concurrir a la Asamblea Liberal, por ser Presidente y Ministro, respectivamente. Mas, nosotros opinamos de diversa manera, y en esta parte queremos que se oiga al escarabajo publicista Bluntschli: he aqui lo que dice, señores publicistas, en el libro "De los partidos políticos", tomo tercero de la obra "Derecho público universal".

"No habrá algún hombre público que deba mantenerse fuera de la parte política. En una monarquía (fijas) el príncipe representa de una manera permanente la unidad del Estado, del todo. La influencia de los partidos no llega a tal altura, pues, colozado en la cumbre del orden establecido, se eleva muy por encima de todos ellos, ha líneas combinada toda la influencia, de suerte que el príncipe queda alejado de la contienda...."

"No se podría exigir la misma actitud ni a sus ministros de monarquía NI AUN AL PRESIDENTE DE UNA REPUBLICA. Los que ejercen el poder no deben obrar, sin embargo, como partidarios, porque la función pertenece al todo é quien sirve y cuyo espíritu la anima. Los actos de funcionario son los actos del Estado, el derecho público, en los deberes que trae y en las atribuciones que concede, desconoce los partidos; la constitución y la ley fijan el derecho aplicable á todos, y ponen límites á las agitaciones de las parcialidades políticas. El Juez no mira más que á la justicia; el ministro no puede emplear los fondos del Estado en provecho de un partido, ni dictar medios de Gobierno fundados en el espíritu de parcialidad; las leyes deben ser imparciales. Sólo allí donde la política comienza, es decir, allí donde la vida se mueve libremente en los límites del derecho, puede entrar en escena el interés de partido."

"La obligación general de imparcialidad no se opone á que el funcionario pertenezca á un partido, puesto que no es, como el príncipe, la personificación de todo. Si como funcionario es el órgano y el representante del Estado debe ser imparcial, como particular y como hombre político tiene una libertad relativa que le permite buscar á sus correligionarios y unirse á ellos. Los más grandes hombres de Estado de Roma y de Inglaterra fueron á la vez ministros ó magistrados imparciales y jefes de partido, y los presidentes de los Estados Unidos han sido nombrados siempre por un partido".....

De consiguiente, los señores generales Plaza y Alfaro no tenían ni tienen óbice alguno para concurrir á la Asamblea como ciudadanos particulares; y el general Flavio Alfaro, al acceder á la invitación, ha procedido de acuerdo con los principios científicos modernos y en conformidad con las convicciones liberales que profesa.

Tan visibles fines como se propone la As. influye no pueden resultar negatorios, sólo por un simple error de concepto, la unificación del Partido Liberal, la unificación del Órgano Político, la elección de un solo Candidato, el nombramiento de un Jefe de Partido que lo represente, y otras resoluciones tan importantes como las anteriores,



Abdón Calderón

(Soneto que obtuvo el primer premio en el concurso promovido por "El Grito del Pueblo", con motivo del primer centenario de Calderón. El Jurado estuvo compuesto por los señores doctor don César Barja, don Num Pompilio Luna y don Nicolás Augusto González; y los sonetos presentados fueron treinta).

Trás la noche de horror y servidumbre  
Luce exple dente en las etéreas salas  
De Octubre el Sol. La Libertad sus alas  
Pliega del Ande en la gloriosa cumbre.

Luego del astro se ceñió la lumbre,  
Oh Dios! despojada de tus galas,  
En Huachi, gritos de dolor exhalas,  
Al ver morir la heroica muchedumbre!

Suere aparece, y con su pié golpea  
El patrio suelo, y surgen ríen legiones.....  
Y del Pichincha en la feral peña  
De América se rompen las prisiones;  
Y Calderón muriendo, victorioso  
A Colombia, al salvar cinco Naciones.

## Nariz del Diablo.

res, no d ben postergarse, por nne sus caprichos personales. Es necesario que el señor García se oprimen que el que tratamos de perarlo. Le suplicamos eso si, que ora ahora no ponga obstáculos á la realizacón de la más recta teoría que tiene el Partido Liberal Ecuatoriano, seguro de que si hubiera con tributo á éla, habría manifestado desinterés, abnegación y patriotismo que, en nuestro concepto, son las cualidades cívicas que, malteciendo al cular dano, le preparan x edito el camino para la Presidencia de la República.

## Adhesion

A LOS LIBERALES DE MANABI  
Ha sonado la hora en que el gran partido liberal, ese partido legendario, genuino representante del derecho y de las libertades públicas, se ponga de pié y engruese sus filas para mantener incólumes los triunfos alcanzados desde el 5 de Junio de 1895, en beneficio de la República y de la verdadera democracia. El problema electoral está en vias para de resolverse y es preciso que todos los buenos y genuinos liberales se presenten á la lucha, en cumplimiento del sagrado deber que tienen con-

traída de la Capital no ha podido ser más fútil, ya que tiende á la unión que aclamamos, único medio de hacerse fuerte y respetable un partido, y por lo mismo debemos aceptar con beneplácito sus trabajos y adherirnos á ellos con el mayor entusiasmo haciendo nuestras sus decisiones y comprometiéndonos desde luego á trabajar por el candidato que aquella honorable Asamblea designare, para suceder en el puesto al señor General don Leonidas Plaza G.

Os invitamos, pues, honrados y genuinos liberales de esta Provincia á conyular en la Labor patriótica de nuestros correligionarios de Quito, comprometiéndonos á respetar sus decisiones y á sufragar en los próximos comicios de Enero por el candidato que saliere designado por la H. Asamblea Liberal.—Partevino, 9 de Julio de 1904.—Coronel J. Sabido, Tenientes coroneles Ramón A. S. Bando, Miguel O. Estrada, Francisco Arbeláiz V.—Anibal C. Bado, Julio A. Moreira, Miguel H. Alava, Braulio Reyes; Sargentos Mayores Luis A. Cevallos, Segundo E. Cantos, M. G. Balda, Bruno Partales, Luis A. Largaucha, Da ial D. Loor, Agustín Macías y Subprival Macías, Capitanes Benjamín A. Alvarez, Luis Julio Marín, Julio S. Villafranca, Reinaldo Llor, Edoardo Navarrete, Anello Rodríguez C. Manuel N. Cantos, Manuel Gambiano, Juan Biquezito, Alejandro Ulloa, José T. Chínha, César Rodríguez, Gabriel Macías A., Francisco Julián Intriguro y Reinaldo Puya, Tenientes Militares Marcelo Meraban, Agustín R. Ortiz O. y José Ponce; Subtenientes Pinar C. Vaidar, Benito Marín, Jacinto Castro R., Domingo Frajca, Emiliano Mendoza, Gregorio Tumbaco, Manuel J. Sambaúl Luis Felipe Cevallos; S. A. Guillón, José T. Macías, L. Lb. Arteaga, Pedro Mars, Enrique R. Juza, José E. Villa fuerte, Sebastián M. Villafuerte, S. S. Villafuerte, Juan-Villafuerte G.; E. R. Villafuerte, F. A. Salazar, R. Valdivieso, C. E. Ypez, José T. Espinosa, J. S. Molina, Enrique Borjón, Carlos P. Ypez, Lautaro Rodríguez, Juan J. Martillo, Querido Santos, Pedro E. Solano, Segundo J. Cedeño, Juan B. Cedeño, Juan B. Marín, José A. Gutiérrez, Adán Antonio Cedeño, S. Eloy Veloz, Adán A. Ceballos, Ramón Briones, José L. Moreira, Lorenzo Mera, Simón Arteaga, Gonzalo Cabarre, Nicómar Mera, Pan Castro, Simón Ortiz, J. J. Cevallos, Agustín Castro G., Reynaldó Santana, Pedro Macías, Nicolás Toala, Adolfo Parrales, R. Berto J. Franco, Manuel Baeza, José M. Lopez M. Tumbio González, Melitón Vera, Antonio Luis Mendoza

## Un valiente ecuatoriano

La mañana del 24 de Mayo de 1882, anseñaba uno de aquellos días plácidos y serenos que no se ven en otros días de guerra, cuando se oían parecer ser más radiantes y bellos con el fago de animación que recibe toda la naturaleza en el seno fecundo de la Zona Tórida.

Levantábase el sol sobre el Oriente iluminando las faldas del Pichincha y dilatando sus rayos encima de la cumbre del pequeño monte del Panecillo, cuando el ejército ecuatoriano se presentó al frente del ejército peruano, marchaba ligera y silenciosamente, trepando la faldá de aquel elevado acantilado de Quito, que se alza al Occidente de la ciudad, y de cuyo vértice orates se levanta densa columna de humo, que combatida por el viento, imita el vistoso plumaje que ondea sobre la cimera de un gu-rreco gigante.

El ejército peruano comandado por el general Sucre, descansaba al discurrir de la loma, á tiempo que nuestros batallones sancionaban la aproximación de las tropas españolas. Serían las diez de la mañana, cuando el que más tarde debía llevar el título de Gran Mariscal de Ayacucho, dió órdenes para movilizar el ejército y salir al encuentro del enemigo. La división del Perú, mandada por el coronel don Andrés Bataillon ocupaba la derecha de nuestra línea de batalla; en el centro, entre otras fuerzas, se encontraba el batallón Yaguachi repaldado por el de Paya;

y á la izquierda, la columna mandada por el intrépido Coronel José M. Córdoba, después general, protegida luego por el batallón "A Bida", último cuerpo que llegó al campo de batalla, cuyas fuerzas estaban bajo las inmediatas órdenes del Valiente General José Mires—español de nacimiento.

Al emprezarse el combate por el centro, el Teniente Abión Calderón que mandaba la primera compañía del Yaguachi, recibió un balazo en el brazo derecho que le inutilizó para tomar la espada con aquella mano, y la tomó con la izquierda; continuó sin embargo combatiendo con imperturbable serenidad, cuando á pocos momentos recibió otro balazo en aquel brazo, acbiéndole un tendón y fracturándole un hueso del ante brazo, lo que le obligó á soltar la espada. Un sargento la recogió del suelo, se la colocó en la mano á la cintura y le ligó el brazo con un pañuelo colgándole al cuello. El joven guerrero con el estio valor de un Espartaco siguió á la cabeza de su compañía, y arreando el combate con la indomible resistencia de los españoles, al forzar su posición recibió otro balazo en el muslo izquierdo un poco más arriba de la rodilla que le destruyó el hueso. En aquel momento supremo los enemigos empujaron su frente; era ese el instante supremo y decisivo. Calderón cargó con su compañía haciendo un esfuerzo superior á su estado desfalleciente, y al alcanzar la victoria, recibió otro balazo en el muslo de la pierna derecha que le rompió completamente el hueso, cayendo en tierra postrado, aunque sin poder moverse. Sus soldados le condujeron en una rusa al campamento, le colocaron en el corredor de una casita, sobre una frasca en el suelo, porque no se halló una cama donde colarlo. Su estado de postración requería auxilios eficaces, para al menos calmar su devorante sed, y darle algún alimento, sin amigo se cuida que le prestó aquellos servicios, porque al desahogado joven no podía hacer uso de sus brazos, ni mover las piernas. Como la última herida recibida era mortal y no se prestaba á la amputación, murió al amanecer del día siguiente.

El General Sucre lo aseñó á Calderón para tributarle los honores fúnebres.

El Libertador que llegó á Quito el día 26 de Julio de 1829, al observar el comportamiento de aquel bizarro Oficial, expidió un decreto en el que disponía que á la primera compañía del Yaguachi no se le pusiera otro capitán; que siempre pasara revista como vivo, y que en las revistas de Comisario, cuando fuera llamado por su nombre el Capitan Calderón, toda la compañía respondiera; murió gloriosamente en Pichincha pero vive en nuestros corazones. Era expectáculo conmovedor, el ver á los soldados de aquella compañía en los días de revista de Comisario, al profesar el nombre de Calderón, llevar el fuel al hombro con ademán de orgullo marcial y responder con religioso respeto. Murió gloriosamente en Pichincha, pero vive en nuestros corazones.

Aquella ocasión se cumplía en el Ecuador el día 26 de Julio de 1829.

Este episodio revela el genio de Bolívar, y como sabía aprovechar de las circunstancias oportunas para mover los nobles resortes del corazón de sus guerreros, excitando el entusiasmo y patriotismo como gloriosas recompensas que inspiraban el desprecio de las fatigas, del hambre, de los riesgos y aun de la propia vida; por el que alcanzó fama postuma. Así fué como aparecieron millares de héroes que deben recordarse con orgullo porque establecen las páginas de la brillante historia de la sangrienta lucha por la independencia.

Manuel Antonio López, combatiente en Pichincha.

## SERVICIO TELEGRAFICO

TRASMITIDO POR EL TIEMPO DE

GUAYAQUIL.

Guayaquil, 27.  
Un artículo coloborado de EL TIEMPO dice que á los militancos ec

Los específicos anunciados en este periódico se encuentran por mayor y menor en la **INMEJORABLE BOTICA DEL GUAYAS**—Quito y en su Sucursal de **Latacunga de Molina Bucheli & Cía.**

les ha obligado a firmar por la candidatura García; y que según noticia de Quito se ha resuelto emplear otro medio más y así el de la recluta forzosa, pues que se quiere llenar los cuarteles, hoy así escuadros que sabe con qué objeto.

Falleció anoche la señora Dolores Espinosa Laguna. En Bordighera un loco disparó contra una muchedumbre y mató al barón alemán Laradón, una niña y otros dos personas; habiéndose además herido a cuatro e incendiado una parte del castel con petréolo.

Guayaquil 28. La adición de hoy trae dos artículos editoriales. El primero saluda a Perú, por el aniversario de su independencia; y el segundo sobre arbi trajo voluntario que preocupa a los gobiernos hispano americanos, así como la idea de la formación de un tribunal de arbitraje.

El **TIEMPO** pregunta que si el señor Caza es nombrado Intendente de Policía de Quito, continuará redactando "La Literata".

Un colaborador dice que el paso da por el general Plaza para con el general Flavio Alfaro, ha sido una verdadera ingratitud, volcándole las espaldas a su bienhechor, y que ha debido retribuir los servicios que le recibiera de su antiguo compañero de armas.

Naris del Diabolo, en carta dirigida al redactor de "El Grito del Pueblo", dice que si no le dan buena cuenta la medalla ganada en el concurso, sin descubrir su personalidad, se la mandan a San Jacinto de Yaguachi, al que concedió vela para inspirarse.

Salíó el Vicepresidente doctor Ba propiamente con su familia para esa capital.

doctor Pedro Rodríguez, para procurar ó defensor del fisco, en las provincias del Guayas, Manabí y Esmeraldas.

Este mismo cargo lo desempeñaba el señor doctor Cesáreo Carrera, á quien, por tanto, ha reemplazado el doctor Rodríguez.

Apoelipsis. Circula el segundo número de El Aguila, periódico semanal de ciencias, literatura y variedades.

Para que pueda celebrarse con entusiasmo el centenario del Capitán del Yaguachi, se pagaron hoy al batallón Guardia de Honor, los sueldos correspondientes al mes de Abril, como quien nada dice.

Está ya terminada la colocación de la tubería destinada á conducir agua del Cebollar á la Policía.

Para presentarlo en el Teatro Nacore, en la velada literaria, y luego colocarlo en el Palacio de Gobierno, ha trabajado el señor José Salas un cuadro alusivo al episodio de Abdón Calderón, en la batalla de Píñincha.

Mide el lienzo tres metros de largo por dos de ancho.

Añudado en un horno de fabricar ladrillos, situado en un tejado que tiene en arrendamiento el señor Manuel E. Naranjo, ha muerto ayer un trabajador de apellido Sangua.

Últimas tandas. Votación sobreescribiendo en los exámenes de Jurisprudencia ya rendidos ayer, obtuvieron los señores Ángel Múscayo, Pacifico A. Gordillo, Alberto Verea, Joaquín Dávila Luis Salgado y Manuel M. Barrota.

Seiscientos cuarenta sueres ha producido, en el presente mes, el arrendamiento de los teléfonos pertenecientes al Gobierno.

A fin de arreglar los últimos detalles de las fiestas de música y el domingo, tuvo ayer una larguísima sesión la Junta encargada de entenderse en todas estas historias.

Se han remitido de esta ciudad á la de Tulcan, siete bultos que contienen uniformes para el batallón Carchi, acantonado en aquella plaza.

También se ha enviado de aquí mismo morritos para uno de los batallones de Guayaquil.

Por orden en preparar el traje con que deben concurrir á las fiestas del domingo venidero, no concurrirían varios señores Consejeros de Estado á la sesión de ayer, para la que fueron oportunamente citados.

Los alumnos del Conservatorio Nacional ensayan todas las noches los números de música que preparan para el concierto del día de Agosto, en homenaje á la memoria de los mártires de 1809.

El señor Ministro de Policía ha solicitado el Teniente Político de la parroquia de Atahualpa, que se le autorice para emplear el producto de las multas por contravenciones, en la construcción de una cárcel de que carece aquel lugar. Con tanta más urgencia dice que conviene emprender en esa obra, cuanto que allí no hay ni solo foudria.

Se ha dispuesto que el Cónsul General del Ecuador en Londres cumpla por unas tantas docenas de miles, para las naciones ó únicamente adquiridos en Europa por el Gobierno.

O úpase el señor cambrario Sáenz en inspeccionar los establecimientos de baños públicos.

Los del señor Cárdenas, por estar en malas condiciones, ha dispuesto que sean cerrados aquel laborioso en pleado.

Esta noche circulará el programa de las fiestas (La de caperario). Según se dice, he aquí los principales números, sin contar se entiendo lo que por sabido debe callarse, como banderolas, luminarias y cohetes; pa seo militar, sesión solemne en el Mu-

nicipio velada literaria, retrato, recepción oficial en el Palacio de Gobierno, tribuna libre y colocación de una lá pila conmemorativa en el mismo Palacio.

Para gastos administrativos de las provincias del Carchi é Imbabura, ha remitido últimamente el señor Tesorero de Píñincha seis mil sueres.

Esta cantidad debió quizás remitirse antes de ahora; mas no pudo hacerse, por la deplorable pobreza, en que se asegura está siempre el Gobierno.

Las entradas al Teatro para la velada literaria, vendiéndose dique en el almacén del señor Aljajardo de Wind.

Se ha dispuesto que se abone al señor don Alberto J. Darque, Diputado por la provincia de Píñincha, y actualmante en Quito, el viático como correspondiente para que pueda concurrir oportunamente al próximo Congreso.

El señor Darque se fué á la capital del Azuay, á rendir allí los exámenes para obtener el título de doctor en Jurisprudencia.

Cinco lámparas incandescentes se han colocado en el portal del Palacio de Gobierno, para las fiestas del Centenario de Calderón.

El hermoso y patriótico soneto en viado por el señor doctor Luis Cordero, para la velada literaria que se prepara, como parte de las fiestas del 31, será declamado por el señor don Quilichano Sánchez.

Como el señor Teodoro Larrea marcha á sus haciendas por largo tiempo, ha resuelto arrendar su casa y quinta, teniendo ésta última grandes alfileres, agua propia, pesebrera, peones &c. También ofrece en venta un coche fino y una pareja de lindos caballos.

La persona que interese puede verse con él en su propia casa, Carrera Gruesga número 166 1 m.

Un elector más del señor García. Ha contratado el Gobierno con don José Antonio Viteri, la encuadernación de todas las publicaciones oficiales.

Para obtener el título de profesora de enseñanza primaria, rindió ayer examen, en el salón de actos del Colegio de los Coracones, la señorita Carmen Herreta.

Obtuvo diploma de primera clase, en virtud de la lucida manera como se desempeñó en el acto de prueba. El tribunal examinador lo compusieron los señores Director de Estudios, Daniel Enrique Proaño y asistió Rosa Stacey.

Por telegrama recibido de Cuenca sabe que ha obtenido allí el título de doctor en Jurisprudencia el señor Francisco Mata Molina.

Cinco sonetos del señor don Quilichano Sánchez se leerán declamados por su mismo autor, en la velada literaria del próximo domingo.

Ayerlo se verificó el Juizado del señor Valentín Nuñez, por haber faltado el defensor de oficio, doctor de uso Enrique Salvador.

Circula el número de la Revista, de la Corporación Estudios de Medicina, correspondiente á Junio de este año.

El artículo *Trapanación*, por el doctor Alejandro S. Melo, es el único de factura nacional que contiene el número en la ferretería de aquella revista.

Ha dispuesto el señor Director de Estudios, que todos los institutos pertenecientes á la provincia de Píñincha se reúnan en la oficina de la Dirección, el próximo domingo, para concurrir reunidos á las fiestas del centenario del héroe cuencano.

Parí, Mayo, 15 de 1892. Sres. Scott y Bowse. Muy Sres. míos: Durante los tres últimos años he prescrito muchas veces su Emulsión de Scott y me place recomendarles testimonio de su valor terapéutico.

Es invariablemente bien soportada por el estómago sin que cause la menor molestia gástrica.

La considero como un remedio inestimable para los tísicos y escrofulosos y para los enfermos atacados de este hueso ó raquitismo.

Saluda á usted sinceramente Doctor Wary Rey Caballero de la Legión de Honor (Traducción del francés)

REMITIDO

Es completamente falso que el suscrito haya renunciado el cargo de Teniente Político del Sagrado, pues tengo la satisfacción, que hasta hoy, de haber desempeñado con actividad, y sin motivo de queja alguna.

J. M. Elias Montiel

AVISOS

PARA representantes de estas comarcas, ó personas de gusto que del seen comodidad, independencia, sano y buen servicio; se arriendan en el Café Central, carrera de Venezuela N.º 45, departamentos amoblados con espaciosos salones.

Julio 26 15 v

PE TE UBONI A.

Se arrienda un departamento muy cómodo. La persona que interese puede hablar con la Sra. Eufemia Chirigua de Muñoz.—Carrera Venezuela, cuadra N.º 5, casa N.º 32. Quito Junio 24 de 1904.—3 v.



La "FOSFATINA FALIERES" es el alimento más agradable y el más recomendado para los niños desde la edad de 6 á 17 meses, y particularmente en el momento del destete y durante el período del crecimiento. Facilita mucho la dentición; asegura la buena formación de los huesos; previene y neutraliza los defectos de crecimiento; impide la diarrea tan frecuente en los niños, sobre todo en los países cálidos. Paris, 6, avenue Victoria, y en todas las Farmacias.

La "LA FARRA" Carrera de Venezuela, bajos de la casa Azul. Depósito de vinos legitimos de Chile Perú y España, todos de la mejor calidad. Ademas poseo vinos de las mejores variedades macizas, incluidos los inapreciables de la V. Cienot Poschinger.

También tiene fuertes depósitos de Italia y Pisco de La (Perú) en barriles cajas y botellas, así como Mayores de Guayaquil, en vitales mismos envases. Único depósito de la famosa cerveza Matrimonio Civil.

Todo por mayor y menor, a PRE. LOS SIN COMPETENCIA.

PRIMER PREGON Se los solicita en el "Café Central" á los Sres. Elias Mera, José Manuel Vela (de Guaranda), Aljajardo Isalana Pachano, Doctor César Castro y á todos los señores, merced á cuyo nombre se principiará á exhibirlos por no pagar sus cuentas de comida, bebida &c. Junio 1.º 1 m.

PRO BONO PUBLICO

Los llamados vinos y cordiales ó preparaciones sin sabor de aceite de bacalao son compuestos espiritinosos que contienen una fuerte proporción de alcohol de dudosa calidad, pero ningún aceite de bacalao. Por la gran cantidad de alcohol que tales preparaciones contienen, ejercen sobre el organismo un efecto estimulante al principio, pero enervador y debilitante á larga.

La administración de estos vinos y cordiales puede producir en los niños resultados fatales por la influencia perniciosa que ejerce el alcohol en el sistema nervioso.

Estos vinos y cordiales ó preparaciones sin sabor que se dicen contener los alcaloides ó principios activos del aceite de hígado de bacalao, contienen por lo menos de 15% á 20% de alcohol, y además de afectar el sistema nervioso y perturbar las funciones de nutrición, crean en los adultos la fatal propensión al uso de bebidas alcohólicas, y sus efectos en general son comparables á los del ajeno, á los del aguardiente y á otros licores embriagantes.

Cuando el cuerpo está debilitado, flaco y extenuado, no requiere estimulantes alcohólicos sino una alimentación buena y abundante en grasa y en principios nutritivos que engorde y fortifique, y por eso los médicos recetan la EMULSION DE SCOTT, que contiene el aceite puro de hígado de bacalao de Noruega, que es la grasa que más fácilmente se asimila y el mejor alimento natural.

Además del aceite de hígado de bacalao, la Emulsión de Scott contiene la Glicerina que ayuda la pronta digestión del aceite, y los Hipofosfitos de cal y de soda que nutren el cerebro, los nervios y los huesos. La Emulsión de Scott no puede substituirse con nada como un creador de carnes, sangre y fuerzas.

Se mejor recomendación es el uso constante que de ella hacen todos los médicos del mundo en el tratamiento de la Tisis y de todas las enfermedades consuntivas.

## Vigorizador de la vida

AFRODISIACO DEL DR. BRANDE  
PARA HOMBRES DEBILES Y NERVIOSOS

REMEDIO INFALIBLE para la curación de la Impotencia, Derrames Seminales y toda clase de desarreglos producido por EXCESOS SEXUALES durante la juventud ó la vejez.

Este específico curará sin cuando hayan fallado todos los demás remedios, y es el único medicamento que cura todos los casos de Debilidad del sistema nervioso, impotencia parcial ó total prostración

neurotica, reabsorción, espermatorrea ó derrames seminales. - Cura la debilidad en el organismo, como falta de virilidad, y enfermedades en los órganos genitales.

Este específico es para uso interno. Obra como calmante y devuelve prontamente al enfermo la salud del cuerpo y del espíritu comunicando fuerza y vigor, revive las funciones orgánicas y entona especialmente el sistema nervioso, disminuyendo gradualmente y cesando por último la excitación general que suele acompañar en estos casos. En muchos de ellos los riñones, que suelen estar afectados vuelven á funcionar regularmente; los derrames, ya sean voluntarios ó prematuros se contienen y se refuerzan las partes genitales. Sobre éstas y sobre el sistema nervioso obra constitucionalmente este específico. Es un remedio infalible en todos los casos.

Esta medicina se hallará de venta en todas partes del mundo por los primeros comerciantes de drogas y boticarios. Dirijase las cartas de consulta á la dirección que sigue y solamente el médico consultado las verá y las guardará estrictamente privadas.

BRANDE Y CA. QUIMICOS

B. 31 STREET, NUEVA YORK, E. U. A.  
Quito, 13 de Julio de 1903. - (1 año).

## Hotel "El Comedor"

### GRAN RESTAURANT

Cantina provista de vinos legítimos, cerveza de las mejores marcas y licres superfinos.

Comidas á la española, criolla, francesa é italiana.

Habitaciones cómodas y elegantes.

Aseo, prontitud y esmero en el servicio.

Se admiten abonados.

Especialidad en Banquetes.

El Hotel "El Comedor" es el más central; el más próximo á los Ministerios, Casa Presidencial, y Oficinas de Correos, Telégrafos y Teléfonos; es el preferido por las personas y familias de buen tono.

El Hotel "El Comedor" ha habido ya al servicio, en la carrera Guayaquil UNA GRAN SUCURSAL, con un espléndido baño de na-tación con ocho hermosos baños de duchas y con cinco de aguas termales.

"El Comedor" Carrera de Venezuela, N.º 54; Teléfono, N.º 270; Apartado, N.º 243

Sucursal y Baños: Carrera de Guayaquil, N.º 79; Teléfono N.º 140

/El Proprietario - Valentín Canalejas.

Quito, Setiembre 9 de 1903. 1 m

# EL TIEMPO



## EDICION de QUITO

Diario de la tarde político, literario y noticioso.

SE publica todos los días del año, excepto los feriados.

TIENE agentes en todas las ciudades y en casi todos los pueblos de la República en algunas ciudades del extranjero.

### SUSCRIPCIONES.

En Quito no tiene suscriptores y en provincias y en el exterior según la siguiente

#### TARIFA

PROVINCIAS

EXTERIOR

Edición de la tarde \$y 1 mensual Edición de la tarde \$y 1 oro mensual

### PUBLICACIONES

En la sección INTERESES GENERALES, la columna..... \$y 50.00

En la sección COMUNICADOS, cuando se publique la firma de responsabilidad, la columna..... 20.00

Y cuando se publique sólo con pseudónimos..... 25.00

### RECLAMOS

Por cada palabra..... 0.20

Hasta quinientos veces, quince centavos el centímetro lineal á una columna. Hasta 30 veces, diez centavos.

En la 2.ª página, los precios son dobles.

OFICINAS Y TALLERES

Carrera de Venezuela bajo del Cub Ecuador.

Teléfono No 267.—Casilla de correos N.º 272.

SASTRERIA NACIONAL DE BENJAMIN N. PAZMINO

Establecimiento premiado con la sobresaliente MEDALLA de ORO en la Exposición de Quito

Tiene a la venta excelente ropa fina de duelo y de toda clase.

Posee un magnífico surtido de casimires, y se trabaja con materiales finos, con prontitud y esmero, a gusto del client.

El Establecimiento se halla situado en la Carrera de Guayaquil, casa N.º 10 letras A. B.

Quito, 22 de Diciembre de 1903.—3 m

GRANULADO de OVO LECITHINE BILLON al GRAGEAS

MEDICACION FOSFORA  
que ha dado los mejores resultados en todos los ensayos hechos por las celebridades médicas francesas y en los hospitales de Paris contra las Enfermedades siguientes:  
**NEURASTENIA, TRABAJO EXCESIVO, CONVALESCENCIA, RAQUITISMO, ESCROFULAS, DETENCION DE CRECIMIENTO, CLORO-ANEMIA, FOSFATURIA, DIABETES, ETC.**  
F. BILLON, Farmacéutico,  
48, rue Pierre-Charron, 48 PARIS

Deposito en Quito - BOTICA NACIONAL de MARIANO C. BARRIGA

APIOLINA CHAPOTEAUT  
SALUD DE LAS SEÑORAS  
(NO CONFUNDIRLA CON EL APIOL)  
Es el más energético de los emenagogos que se conocen y el preferido por el cuerpo médico. Regulariza el flujo mensual, corta los retrasos y supresiones así como los dolores y cólicos que suelen coincidir con las épocas, y comprehenden á menudo la salud de las Señoras.  
PARIS, 8, rue Vivienne, y en todas las Farmacias

EL ZOMOL  
PLASMA MUSCULAR  
(Jugo de carne desecado)  
Encierra en estado seco los preciosos elementos á los que la carne cruda debe sus propiedades reconstituyentes. Herencia en la TUBERCULOSIS, la NEURASTHENIA, la CLOROSIS, la ANEMIA, etc.  
VIAL, 8, rue Vivienne, PARIS y en todas las Farmacias.

Enfermedades de la Garganta  
**PASTILLAS de PALANGIE**  
de CLORATO de POTASA y ALQUITRAN  
Las infecciones de la boca, la inflamación de la garganta, las aftas, la abscesión de los tonsilos, la amigdalitis de los lenguajes y de la epiglotis, la rinosarrea, la angina de los tonsilos, etc., son mejor remedio más eficaz y rápido que el cloruro de potasa, si se le agrega el alquitran que es un poderoso antiséptico y bactericida. Las pastillas de Palangie son muy fáciles de tragar y se absorben rápidamente en la boca, donde tienen tiempo de curar como preparación. Hacen cesar el dolor y de allí a la mañana siguiente percibe bajo la influencia del alquitran.  
Estas pastillas son muy solicitadas por los cantantes, actores, músicos, etc., que sufren de dolor y de otras perturbaciones al hablar en público.

**PURGANTE JULIEN**  
CONTIENE VEGETAL, LAXATIVO Y REFRIGERANTE  
Contra el ESTREÑIMIENTO  
Este purgante de acción suave, es de incontestable eficacia contra las afecciones del estómago y del hígado, la ictericia, la bilis, las adenas y gases. Su efecto es rápido en la mayoría de las enfermedades cutáneas, la inflamación del vientre, pues no irrita los órganos abdominales. — El PURGANTE JULIEN ha resuelto el difícil problema de purgar a los niños que no aceptan ninguna purga.  
Deposito en PARIS, 8, rue Vivienne y en las principales Farmacias y Droguerías.

SANTAL MIDY

Inofensivo, suprime el Copábá, la Cubeba y las inyecciones. Cura los flujos en

**48 HORAS**  
Muy eficaz en las enfermedades de la vejiga, Cistitis del cuello, Catarro de la vejiga, Hematuria.  
Cada Capsula lleva el nombre  
PARIS, 8, rue Vivienne, y en las principales Farmacias